



Premio Nacional en Bibliotecología
Profesor Efraím Rojas Rojas 2017
Semblanza

M.Sc. Lovania Garmendia Bonilla

Lovania Zarani Garmendia Bonilla nació en San José un 21 de octubre. Es la hija mayor de José Gilberto Garmendia Marín y Nazira Bonilla Núñez. Su niñez la vivió en Pavas, junto a sus padres y dos hermanos, donde cursó sus primeros años de escuela primaria. En 1971, con su familia se traslada a Limón, donde termina los estudios primarios e inicia los secundarios. De regreso a la Meseta Central, en 1975, habita en Heredia concluyendo la secundaria, en 1978, graduándose de bachiller en el Liceo Regional de Flores.



En 1980, inicia sus estudios de Bibliotecología en la Universidad Nacional, en la Escuela de Bibliotecología, Documentación e Información, graduándose de Diplomado en 1984, y los continúa en la Universidad de Costa Rica realizando el Bachillerato y la Licenciatura en Bibliotecología y Ciencias de la Información, finalizando esta última en 1991.

Sus primeras armas profesionales las inició en 1987, ejerciendo el cargo de bibliotecóloga en la Biblioteca Nacional de Salud y Seguridad Social (BINASSS), siguiendo en la Asociación de Desarrollo Económico Laboral Femenino (ASODELFI), en los cuales reflejó calidad en su trabajo.

En 1998 obtuvo el título de Aptitud Superior para la Enseñanza de I y II ciclo en la Universidad Estatal a Distancia, y en el año 2005 finalizó su Maestría en Cultura Centroamericana con Énfasis en Gestión de la Información de la Universidad Nacional, graduándose con honores *Cum laude* con la tesis titulada “La biblioteca educativa en Centroamérica como instrumento de apoyo en la formación de hábitos de investigación en estudiantes de secundaria” y reconocida, por sus calificaciones, como estudiante de honor, reconocimiento entregado en un acto solemne en el Teatro Mélico Salazar.

En el 2012 inició dos posgrados en conjunto. Finalizó su segunda maestría con una especialidad en Bibliotecas y Patrimonio Documental, de la Universidad Carlos III de Madrid con la tesis titulada “Propuesta de mejora de los servicios de la Biblioteca Nacional de Costa Rica”, en la cual propone tres líneas de acción: Alfabetización en información, Repositorio institucional y Rescate de la

memoria local, y actualmente realiza su tesis para obtener el grado de Doctora en Documentación en la Universidad Complutense de Madrid.

Su formación no se ha limitado únicamente a los títulos en educación superior. Siempre se ha preocupado de estar actualizada en diferentes temáticas que le permitan generar aportes a la disciplina bibliotecológica, por lo que participa, constantemente, en eventos de actualización profesional.

Laboró en la Biblioteca Joaquín García Monge de la Universidad Nacional como Jefe de la Sección de Circulación, en donde participó, con gran compromiso, en el proceso de automatización de la biblioteca y apoyó con gran didáctica la capacitación del personal para su incursión en el mundo tecnológico.

Durante diez años laboró para el Ministerio de Educación Pública (MEP) en la biblioteca del Liceo de Pavas, Liceo del Sur y el Instituto de Alajuela. En el Instituto implementó la primera red local de consulta bibliográfica en bibliotecas educativas. Una de las acciones que han provocado mayor impacto para la bibliotecología fue su participación y coordinación del proyecto Bibliotecas Virtuales. Este proyecto es considerado un ejemplo a seguir ya que generó una alianza estratégica entre la Municipalidad de Alajuela, el Ministerio de Educación Pública, el Ministerio de Cultura con la Biblioteca Pública y 6 centros de educación superior como instituciones de apoyo académico y asesor para el desarrollo del proyecto caracterizándose, a lo largo del proceso, por su entrega y esfuerzo desinteresado con la institución y los participantes.

En el Ministerio de Cultura y Juventud (MCJ) inició su labor como Directora de la Biblioteca Pública de Alajuela y Coordinadora del proyecto Bibliotecas Virtuales Alajuelenses. Su capacidad y preparación le permitieron, en poco tiempo, su traslado a Coordinadora de Bibliotecas Públicas, contribuyendo con el establecimiento de sistemas para la recopilación normalizada de información de las bibliotecas públicas en el país. Fue encargada de la Sala de Colecciones Especiales de la Biblioteca Nacional Miguel Obregón Lizano y Directora de la Biblioteca Pública de Santa Ana, ocupando su puesto en propiedad.

Por su carisma y preparación en variedad de temas, ha sido invitada como expositora, ponente y conferencista principal en diferentes actividades para instituciones, tanto a nivel nacional, como el Ministerio de Cultura y Juventud, el Ministerio de Educación Pública, Bibliotecas Educativas, UCR, TEC y UNA; e internacionales como la Biblioteca Nacional de El Salvador, la Universidad de Panamá y la Universidad Nacional de La Matanza en Argentina.

Entre sus aportes destacados se encuentran sus investigaciones que han sido una enorme contribución al campo de la Bibliotecología. Cabe destacar que su tesis de Licenciatura titulada "Modelo de servicios bibliotecarios para personas con limitaciones físicas en Costa Rica" fue una de las primeras iniciativas de la

adaptación del medio a la igualdad, siendo presentada antes que surgiera la ley 7600 de Igualdad de Oportunidades, y ubicándola, junto con sus compañeros, como pioneros en el tema.

Ha publicado más de 14 artículos en revistas académicas y especializadas en Bibliotecología tanto a nivel nacional como internacional, así como en memorias, impresas y digitales, de congresos, simposios y coloquios realizadas dentro y fuera del país.

Su trayectoria ha estado orientada hacia la proyección de la profesión en diferentes campos. Ha integrado diferentes puestos en la Junta Directiva del Colegio de Bibliotecarios de Costa Rica y del Colegio de Profesionales en Bibliotecología de Costa Rica, como Secretaria de Actas, Tesorera y Presidenta de 1992-1993, fungiendo además como vicepresidenta de Junta Directiva y Vicepresidenta de la Federación de Colegios Profesionales de Costa Rica.

En el año 2013, es electa nuevamente como Presidenta del Colegio de Profesionales de Bibliotecología de Costa Rica, puesto que ocupó hasta el año 2016, donde destacó por su liderazgo y posicionamiento de la profesión bibliotecológica con entidades de gobierno, y en el mismo gremio, motivando la participación de los asociados con el quehacer del COPROBI, su identificación y el reconocimiento de la profesión ante autoridades nacionales, la comunidad y la empresa privada.

Desde 1996 ha sido docente de la carrera de Bibliotecología, transmitiendo sus conocimientos y formando nuevos profesionales, en la UNED, UNA, UCR y UACA, donde ha dictado cursos, además de ser directora y lectora de gran cantidad de trabajos finales de graduación de Licenciatura y Maestría.

Actualmente es Directora del Departamento de Bibliotecas Públicas, en el Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, donde es responsable del desarrollo de las sesenta bibliotecas públicas ubicadas a lo largo y ancho del país.

Doña Lovania, a lo largo de sus 30 años de ejercicio profesional, se ha destacado por su espíritu de colaboración, sensibilidad humana, actitud positiva, gran mística de trabajo, compromiso institucional y un gran amor a su carrera. Es reconocida por su análisis objetivo y con gran visión a largo plazo, lo que ha guiado sus contribuciones a la profesión y a sus colegas como tal. Es común escucharle decir *“La biblioteca es, lo que el bibliotecario la hace”* o *“Soy bibliotecóloga de profesión y de corazón”*. Honor a quien honor merece.

Licda. Jennifer Morales G.
Abril, 2017